

# DEFENSOR NACIONAL

SEMANARIO POLITICO, ORGANO DEL NACIONALISMO

DIRECTOR Y FUNDADOR: ROSALIO R. ZAVALA ADMINISTRACION: ANEXA A LA DIRECCION.

COLABORADORES: TODOS LOS MIEMBROS DEL PARTIDO

IMPRENTA "EXCELSIOR"

8a. Serie. - 3a. Epoca.

TELA, HONDURAS, C. A. JUEVES 10 DE DICIEMBRE DE 1931.

Año III - Núm. 31

## Directiva del Subcomité Nacionalista "Brisas del Fonseca," del pueblo de Aramecina, Depto. de Valle.

Presidente	Coronel	Nicanor Garcia
Vicepresidente		Lisandro Díaz
Vocal	19	Segismundo C. Banegas
	29	Capitán Reinerio Ceballos
	39	Mayor J. de la Paz Avila
	49	Don Juan de Dios Jiménez
	59	Mayor Antonio Mendoza
	69	Teniente Dámaso Acosta
	79	Tte. Corl. Felipe M. Arias
	89	Coronel Fabián Rivera
	99	Teniente Patricio C. Mendoza
	10	Cristóbal Calderón
	11	Jeremías Mendoza
	12	Eleazar Romero
	13	Mayor Marcelo Rivera
	14	Teniente Eustacio Discua
	15	Coronel Isabel Banegas
	16	Tte. Corl. Luis Contreras
	17	Mayor Esteban Maldonado
	18	Teniente Pedro Díaz
	19	Coronel Rogelio E. Villatoro
	20	Nemecio Hernández
	21	Teniente Daniel Arias
Tesorero	Mayor	Macedonio Bonilla
Secretario	19	Coronel Céleo Lezama
	29	Eduardo Ceballos

## Directiva del Subcomité Nacionalista "Antonio C. Bustillo," del pueblo de Trinidad, Depto. de Comayagua

Presidente	Don	Carlos C. Petit
Vicepresidente		Federico R. Lazo
Vocal	19	Benjamín C. Sánchez
	29	Julio C. Cano
	39	Sixto C. Amaya
	49	Dionisio Sánchez
	59	Maclovio Mejía
	69	Samuel Gusman Durón
	79	Ricardo Valladares
	89	Justo Guzmán Durón
	99	Dolores G. Bustillo
	10	Elías Cano
	11	Manuel Castellanos
	12	Florencio Castillo
	13	Emeterio Montoya
	14	Aquilino Padilla
Tesorero		Bartolomé Amaya
Secretario		Emilio Buezo M.
Prosecretario		Juan José Valladares

## Directiva del Subcomité Nacionalista "Dio Unión y Libertad," de la aldea La Laguna, Departamento de Comayagua

Presidente	Don	Pedro Bejarano
Vicepresidente		Pilar Mejía
Vocal	19	Igacio Benítez
	29	Santiago Morales
	39	Humberto Girón
	49	Jesús Benítez V.
	59	Leonzo Lorenzo
	69	Arcadio Jiménez
	79	Tiburcio Pineda
	89	Norberto Benítez
	99	José Cleofe Meza
	10	Julián Vargas
	11	Celestino Rodríguez
	12	Santos Domínguez
	13	Felipe Alvarado
	14	Juan Girón
	15	Bonifacio Aguilar
	16	Plácido Benítez
	17	Santos Alvarado
	18	Sebastián Amaya
	19	Servando Tejada
	20	Pascual Santos
	21	Melecio López
	22	Ignacio Alvarado
Tesorero		Ezequiel Aguilar
Secretario		Indalecio Mejía
Prosecretario		Domingo Vázquez L.

## Directivas numerosas que hemos recibido y que publicaremos en números sucesivos:

1 de Gracias... 60 Vocales. 2 de Copán... 79 Vocales  
3 de Amapala... 158 " 4 de Itzapa... 68 "

## DATOS PARCIALES

De los 16 Municipios del Dpto. de Intibucá, el Nacionalismo ganó en 14 y perdió en 2.

De los 14 Municipios del Dpto. de Ocotepeque, el Nacionalismo ganó en 8, perdió en 5 y 1 mixto.

De los 11 Municipios del Dpto. de Cortés, el Nacionalismo ganó en 8, perdió en 2, y 1 popular.

De los 22 Municipios del Dpto. de Copán, el Nacionalismo ganó en 19, y perdió en 3.

De los 18 Municipios del Dpto. de El Paraíso, el Nacionalismo ganó en 6 y perdió en 12.

De los 8 Municipios del Dpto. de Colón, el Nacionalismo ganó en 6 y perdió en 2, aunque los liberales quieren anotarse el de Sonaguera mediante el asalto que hicieron a la Mesa Electoral.

De los 18 Municipios del Dpto. de Comayagua, el Nacionalismo ganó en 15, perdió en 2, y uno fue mixto.

De los 7 Municipios del Dpto. de Atlántida, el Nacionalismo ganó en 5 y perdió en 2.

En los 8 departamentos nominados el Nacionalismo ganó en 81 Municipios, y el liberalismo solamente en 30. Esperamos los otros datos numéricos para hacer el Cuadro General, y demostrar a nuestros adversarios la pujanza del Partido Nacional.

## SEXTA EPÍSTOLA

Señor Doctor don Venancio Callejas,

Tegucigalpa.

Muy estimado amigo:

CON motivo de mis inofensivas epístolas, estoy siendo objeto de insultos y amenazas de parte de algunos de mis amigos políticos; pues hace pocos días recibí un anónimo firmado por LIRIO NEGRO, procedente de El Progreso, conminándome a quitarme la vida si continuo escribiéndole estas epístolas. Le declaro con franqueza, mi querido Dr., que esas amenazas no me hacen mella, sino antes bien me sirven de acicate para continuar, no insultándolo como dicen sus referidos amigos, sino aconsejándolo en el terreno de la amistad; pues no es mi propósito ofenderlo sino decirle la verdad desnuda con respecto a sus malos y falsos pasos políticos de última hora; es decir, yo he querido trasladar al papel el sentimiento general del Nacionalismo, puesto que pertenezco al pueblo y vivo dentro de él, y me doy cabal cuenta de lo que ellos piensan sobre el particular. Si debido a mi ignorancia, como le dije en la primera, lo he ofendido, permóneme, querido Dr. que no ha sido mi intención esa.

Tengo la pretensión de creer que cualesquiera que lea mis epístolas, imparcialmente, no encontrará en ellas injurias, ni calumnias ni difamaciones respecto de su excelente personalidad, sino más bien consejos saludables. "Mis epístolas puede leerlas el que quiera y comentarlas el que pueda."

Prosigamos, después de esta ligera digresión; veamos ahora la segunda fase de nuestra futura campaña presidencial. Necesitamos, como le he dicho anteriormente, para conservar esas cualidades propias del Nacionalismo, que desterremos para siempre las ambiciones personales y aquellos defectos que dejo señalados.

Debemos procurar por todos los medios posibles que estén a nuestro alcance, hacer hombres propiamente dichos; es decir, que merezcan el nombre de tales; necesitamos hombres conscientes de la responsabilidad que contraen al ejercer un cargo en cualquiera de los ramos político-administrativos; necesitamos hombres aptos para el colectivismo, fraternales, unidos; necesitamos hombres que rindan culto al trabajo, no sólo en beneficio suyo, sino con miras al provecho nacional; necesitamos hombres que, odiando la inconstancia y la versatilidad, consideren como cuestión de honor el dar cima siempre a la obra empezada; necesitamos hombres altruistas, despreciadores de convencionalismos ridículos; necesitamos hombres puros en sentimientos, grandes en ideales; necesitamos hombres tenaces, perseverantes, DISCIPLINADOS por deseo propio, con firmeza de voluntad, con voluntad de titanes; necesitamos hombres emprendedores, activos, capacitados para las grandes obras; necesitamos hombres con dominio y confianza de sí mismos; necesitamos hombres que pongan en todo momento la verdad por encima hasta de su propio prestigio; necesitamos hombres que sean apasionados por Honduras; hondureños orgullosos de serlo; hondureños modelo de ciudadanía, con espíritu de sacrificio, con unidad de pensamiento, con alteza de miras. Y, el único hombre de la época presente que tiene bien formado su carácter y definida su personalidad, es

### El General Tiburcio Carías Andino

Estas son, Dr. Callejas, las cualidades del hombre que se busca. El General Carías las reúne todas, y por eso Honduras volverá a poseer aquella ALMA UNICA, majestuosa; aquella alma que ningún otro pueblo ha heredado. Honduras volverá a ser Patria de las epopeyas gloriosas, de las libertades, de los grandes hechos y de las más atrevidas empresas con el nombre de TIBURCIO CARIAS ANDINO a la cabeza.

Lo saluda y le estrecha fuertemente la mano su viejo amigo.

R. R. ZAVALA.

## El Pelo en la Comida

Nunca ha de faltar un pelo en la comida; cuando los nacionalistas estabamos celebrando en esta ciudad, la forma culta y verdaderamente cívica en que se llevaron a cabo las elecciones de autoridades locales, y en la conciencia de que en esa forma se habían celebrado en toda la República, nos llegaron las noticias de los actos de canibalismo ejecutados en Trujillo, Iruña y Sonaguera. No era posible que los liberales olvidaran que lo son. Tenían que decir, aunque fuera en un sólo pueblo, "aquí estamos, somos los mismos de siempre." Como hondureños debemos de condenar esos actos y es de esperarse que el señor Presidente sabrá dar su merecido castigo a la autoridad que se asegura fue la causa de actos que vienen a poner en mal predicado al llamado partido liberal.

### Cosas de Pituro

En octubre leímos uno de los números de Comicios, del colega Pituro. Para referirnos a él, esperamos que pasara el 29 de noviembre. Viejo mentiroso, llamó a nuestro correligionario Alvarado Romero, por haber cometido el gran crimen de decir que en Intibuc gran número de liberales se habían cambiado; las elecciones de aquel mes y las de noviembre han venido a decirle a Pituro, que Alvarado Romero no mintió. El triunfo del Nacionalismo

en a que el Departamento ha galpa tienen la culpa del fracaso del liberalismo. Y que no caso del liberalismo. Todos son culpables de esa se nos venga con la cantaleta de que los señores de Teguci-

Para a la cuarta página.

# Primera Campanada

Concluye

En conclusión, sin temor de equivocarnos, por Gracias hay un material tan suficiente para levantar otra torre semejante a la de "Eiffel" capaz de ser vista desde el palacio de Justicia de Tegucigalpa. Para muestra un botón. Ante aquel Juzgado de Letras existe un proceso criminal pendiente contra el Gobernador Político por el delito de falsificación de documentos, para cometer el hurto de ganado mayor (abigeato en mulas). Fuera de tanto material, los legítimos liberales y Nacionalistas, tienen una arma tan visible como poderosa para los próximos debates cívicos; el cobarde e incalificable asesinato consumado en las personas del invicto Gral. Ferrera y Dr. Rivas, cumplido por los esbirros y cobardes que aun viven para vergüenza y descrédito de la Patria, apellidándose liberales.

Nuestras quejas han llegado al Sr. Presidente contra el referido Gobernador, pero desgraciadamente, éste tiene entronques y valor para dorar píldoras, como la que le preparó y aplicó al recordado General del Cid, para disculparse de su veloz carrera y abandono de destino, cuando Ferrera se aproximaba a los suburbios de la población

referida.

I para terminar con la primera "Campanada," pido a don Juan, contestar a los capítulos adicionales al interrogatorio anterior.

Al 5o.—Conteste si es positivo, como lo es, que después de haber sido soriano y luchado a favor de la imposición, que concluyó con la recordada dictadura de 1924, usurpándose el cargo de jefe de propaganda pro Soriano en el Departamento, y cuando se vio perdido se hizo tostista, en el debate cívico para Autoridades Supremas en 1928, usurpándose también, el cargo de ese mismo Depto., a pesar de que habló hasta por los codos, pésimamente contra el Gral. Tosta, cuando éste dió el triunfo de 1919....?

Al 6o.—Diga, si a pesar de lo expuesto, hoy aparece Ud. más liberal que Jesucristo, solamente para explotar y maltratar, pues los ciento y pico de miles de pesos de esa Junta de Fomento, se los tragó la Vorágine, con el mercado que han construido los reos, frente a su casa, haciéndole también, unas paredes anexas a su hermano Jeremías; cuyo mercado será flor de un día, ya que no está terminado y sus paredes, están desquiciadas.....?

Al 7o.—Conteste, por qué motivo, cambió de Tesorero de la Junta de referencia, al honrado y probo ciudadano don Rogelio Zacapa, siendo este sujeto tan honorable y primer capitalista de ese

# Al margen del momento político

Cuentan de cierto político que al llegarle la hora de morir, llamó a todos sus familiares (políticos también) y con voz cavernosa les aconsejó de esta manera:

"Yo dese para Uds. todo bienestar, y, por consiguiente, les haré algunas indicaciones que les servirán de mucho, en la marcha de la vida tan llena de dolores y sufrimientos.

La palabra político empieza con p, porque esta letra se presta a los cambios más sorprendentes.

En su forma usual es una p

Vuelta a la izquierda es una q

Puesta hacia arriba es una b

Y dándole una vuelta es una d

Espero que todos mis familiares por consanguinidad o afinidad, sigan estos principios severamente, si en política quieren hacer carrera."

"Quién habitará, oh señor, en vuestros tabernáculos?, dice David. Aquel responde el profeta que habló la verdad con todo su corazón."

Ciertos amigos del Dr. Callejas, desde el 29 de octubre de 1930, han estado haciendo ostentación de una propaganda turbia, sutil y sospechosa.

En la fecha y mes indicados, recibimos casi todos los Cariistas de estos lugares, una carta circular, de la cual tomamos el siguiente párrafo:

"Solo el pueblo, solo el pueblo es soberano, solo el pueblo y solo el pueblo es prepotente; quien niega sus derechos, ese miente, quien su poder usurpa, es un tirano."

## OMÁN HAMED.

Santa Bárbara, 21 de noviembre de 1931.

Depto.; cuyos fondos públicos, aumentó y garantizó ampliamente, Zacapa.

Al 8o.—Diga, quién lo autorizó para llevarse al Inspector de Policía y Hacienda Joaquín Santos su escolta armada, a su negocio de mulas a Sensuntepeque, dejando los fusiles nacionales en la frontera, para arreárselas hasta echárselas a sus respectivos potrereros de aquella ciudad?, y qué rumbo les dió a las cin.....cuenta mulas

"Lleva por objeto la presente recabar de Ud. su valiosa opinión referente a que me diga si es de su agrado el que el futuro Candidato Presidencial por el Partido Nacional, en las próximas elecciones, sea el buen amigo Dr. don Venancio Callejas."

Omito la firma.

A dicha carta iba unida una fotografia, en la que aparecen: el General Carias y el Dr. V. Callejas, tomando la palabra. Al reverso se lee la siguiente inscripción: "Va un recuerdo del Jefe del Partido Nacional y del futuro Presidente de Honduras, Venancio Callejas."

Nada tiene que el Dr. Callejas aspire a la Presidencia de la República; nada tiene que sus amigos intenten ayudarle, pero que lo hagan a la luz del sol y sin seguir con engaños y ridiculeces.

El Dr. Callejas dice que se puede ser Nacionalista y no se puede ser Cariista.

El Dr. Guillermo Campos, dice que él, no es Cariista ni Callejista, pero que es Nacionalista

Los Ferreristas, dicen que se puede ser Cariista y no se puede ser Nacionalista. La verdad es esta:

Al General Carias lo pide el pueblo y no un agrupación política, y negarle este derecho es traicionar sus ideales e intereses

I nosotros decimos con el Poeta:

# Carta Abierta

Tela, 10 de diciembre de 1931.

Sr. Director de "La República. Presente.

Desde antes de leer su periódico del 29 de noviembre anterior, ya tenía conocimiento que en las columnas del mismo se me iba a echar un piropo, que aunque con palabras comedidas y disimuladas, se trataba nada menos de hacer creer que yo soy un enemigo formal del Nacionalismo, por haber sido yo quien descubrí los acuerdos sospechosos del Alcalde actual.

Permítame que le diga que los liberales viven renegando constantemente contra el Gobierno del Dr. Mejía Colindres, por la ineptitud, "según ellos," como administra a la Nación, pero nunca dicen esos mismos liberales, ni lo dan a entender siquiera que el liberalismo tiene como enemigos a los liberales que así piensan del Sr. Presidente. Yo he atacado al actual Alcalde Municipal, y eso sin necesidad de que lo dijera Ud. ya lo sabían los nacionalistas, y lo he hecho por buscar en lo que más pueda el prestigio del Partido a que siempre he pertenecido, para que no tengan lugar a decir algunos adversarios que todos nos cobijamos con la misma s bana, y así como lo he hecho con este funcionario, lo haré con cualquiera otro, menos con los liberales, a quienes por ningún concepto juzgo en sus labores, porque ellos saben lo que tienen que hacer y cómo responder ante su partido por lo malo o bueno que hagan.

Yo tomo nota de ser bien conocido en Tela, y eso no hay razón de decirlo, porque está demás. Comprendo que si a Ud. le piden referencia de mi persona, las daré a conciencia, aun quitar desde luego la parte mala que me acompaña que apenas llega al 9 de toda mi humanidad.

Dios guarde a Ud. muchos años.

Alonso ELVIR.

CONDICIONES:  
Defensor Nacional  
Aparecerá los jueves de cada Semana

Serie de cuatro números	\$ 0.50
Número suelto	0.15
Número atrasado	0.20
Por trimestre, pago adelantado	1.25
Por semestre, pago adelantado	2.50
Por año, pago adelantado	5.00

Los Agentes tendrán derecho al valor de las suscripciones que coloquen, así como también a una serie de cuatro números, siempre que aquellas pasen de DIEZ

La correspondencia debe ser dirigida al Director; y no se devolverán los originales aun cuando no se publiquen.

Todo artículo deberá ser firmado por su autor; habrá absoluta reserva cuando se quiera ocultar la firma responsable.

TIRAJE 2.000 EJEMPLARES

Mande a imprimir sus tarjetas para año nuevo a esta Imprenta.

tarles los chanchullos que acostumbra hacer. Anteriormente había llegado un camisudito y no conocía ni en qué lugar estaba; éste lo habían mandado unos activos propagandistas que en seguida le mandaré sus nombres; estos arrebatan a todo el que encuentran en la calle, pues yo, como Delegado le pregunté al indicado camisudito que qué quería, y me dijo que sacando una boleta, pero si Ud. no está en el Censo, cómo busca boleta; entonces salió el indio y dice: qué, extiéndasela, le ordenó al Secretario, yo aquí mando el Cabildo; a nosotros nos cuesta y no a ningún...J.....cachureco." Yo nada le contesté, y estoy en la disposición de aguantarle mientras el caso lo permita; después están los Tribunales que lo arreglan todo.

En espera de que Ud. sabrá perdonar mis errores, quedo de Ud. su atento correligionario y amigo.

F. Machado.

# BANCO DE HONDURAS



Fundado el 1o de Octubre de 1889

Capital Autorizado	\$ 1.000.000.00	Oficina Principal:	
Capital Acordado	600.000.00		TEGUCIGALPA
Capital Suscrito	417.500.00	Sucursal:	
Reservas	505.167.97		San Pedro Sula.

Agencias: Santa Rosa de Copán, Comayagua, La Ceiba, Santa Barbara, Puerto Cortes, Amapala, Choluteca y Juticalpa.

CORRESPONSALES: En las Principales partes del exterior.

Cable BANCO. Código: A. B. C. 4a. y 5a. Ediciones y 5 Letras Liber's, March Liber's 5 Letras, Western Union 5 Letras Bentleys Peterson.

## Incorrecto proceder de un Alcalde

La Ceiba, 8 de nov. de 1931. Sr. Coronel don Rosalío R. Zavala, Tela.

Para que le dé publicidad en las columnas de "Defensor Nacional," del que soy suscriptor y amigo íntimo por su nombre, y como los malos hechos hay que denunciarlos sin escrupulo aquí va el primero. El señor Alcalde Municipal de esta ciudad, don Rafael Canelas O., y porque fui nombrado Delegado por el Partido Nacional al cual pertenezco en cuerpo y alma, el Sr. Canelas O. me ha llamado a su Oficina, y en actitud amenazante me ha dicho estas palabras: "bueno hijo de... P....., qué interés tenés en que sea Alcalde, ese.....J....de Rafael Osaba P?" Yo, sereno y con moralidad le contesté: el deseo o derecho, e interés que tengo, es el mismo que Uds. tienen en que sea Miguelillo Cerrato, puesto que

se trata de dos hondureños; Uds. han dicho que Rafael Osaba es nicaraguense, y están en un error completo y ciego; porque Rafael Osaba P. es del Departamento de Choluteca, del humilde pueblo de Concepción de María, salvo que este Departamento pertenezca a Nicaragua por mandato de Uds.; está bueno. Entonces el señor Alcalde Canelas, se me vino encima y me puso el puño cerca de mi cara como unas dos pulgadas distante del ojo derecho; todo esto se lo sufrí o aguanté al señor Alcalde Canelas, por dos razones: porque estaba en su Oficina, y porque quiero ser honrado; de lo contrario, y en otro lugar, no soy capaz de aguantarle estos ultrajes al señor (indio) Alcalde de esta ciudad digna de mejor suerte. Mi delito para él, es que estoy tomando nota de la extendida de las Boletas de Ciudadanía y evi-

**Sólo lo malo imitan**

Erandique, 29.-En tiempos Paz Baraona cuando aproximábase elección Autoridades Supremas o Locales superioridad ordenaba a sus empleados inferiores, en circulares e n é r g i c a s publicadas por bando, su absoluta neutralidad en propaganda. Actualmente nada se ha dicho y hecho de aquellos ejemplos, en cambio, veladamente todos e m p l e a d o s dedicanse conquista del voto.

Corresponsal.

**Y dicen estamos divididos**

San Pedro Sula, 10.-Resultado general este Depto. en elecciones: Nacionalistas 4415 votos; liberales 1077 votos. Solamente en dos municipios perdimos en este Departamento.

Corresponsal.

**No tuvieron valor**

Lamaní, 10.-José Domínguez líder liberalismo y congenitores, viendo pujanza Nacionalismo, no lanzaron fórmula autoridades locales, derrotándose anticipadamente. Ahora con pretextos de j i n e t e, declaran hubieran triunfado al haber lanzado candidatura. Por qué no lo hicieron?, aun necesitan microscopio para observar desprestigio de su inconsistencia política?, fátales que mirar; aquí triunfó Nacionalismo.

Corresponsal.

**Cariás, la bandera del triunfo**

Progreso, 10.-Triunfó Lessage a base CARIÍSMO.  
M. López NÚÑEZ.

**No presentaron acción los liberales**

Puerto Cortés, 10.-Elecciones practicadas domingo, triunfó Concepción García 503 votos, Alberto Rodríguez fonsaca 433 votos, ambos Nacionalistas, siendo un emulste conceptos vertidos editorial "El Marino" del 30. Nacionalismo no fórmalo Lic. Castillo y compinches; a ellos pueblo demostroles adversión y no al Nacionalismo. Partido liberal no presentó acción.

Corresponsal.

**Tenemos inmensa mayoría**

Gracias, 10.-Pasaron elecciones autoridades locales en completo orden. Cómputo Depto., obtuvo Nacionalismo inmensa mayoría. Ayer ingresó a ésta nuevo telegranta Insa del Departamental Coronel Ismael Pinto. Bienvenido sea; suponemos este caballero único elemento social en el ramo y en el actual Gobierno, honrános aquí; liberará su oficina d continuar respirando miasmas desagüe cloaca cuartel y presidio; colocarala donde encontrar público en general.

Corresponsal.

**SECCION TELEGRAFICA**

**Sean bienvenidos**

Concepcion del Norte, 6.-En elecciones p a s a d a s obtuvimos triunfo completo; candidato Nacionalista 250 votos, liberales.... 134. O El 24 mes pasado joven Alfonso Arnaldo Bueso, con buen éxito obtuvo titulo Profesor de I. P. O Honorables liberales Pedro A. Medina, Martin Ramos, Natividad Medina, Estanislao Garcia, han protestado del partido liberal. Remitiré protestas.

CORRESPONSAL.

**Diaz Chávez, candidato?**

Orocuina, 4.-Pláceme comunicarle que fórmula autoridades locales lanzada por Nacionalismo triunfó con lujosa mayoría sobre liberalismo, habiéndose practicado elecciones completo orden.

Fiesta patron San Andrés a pesar crisis, celebre con entusiasmo. Llegaron retratos Ingeniero Díaz Chávez, anunciándolo candidato Pre sidencial Liberal. Ojala el nuestro hiciera lo mismo, despertaría mas entusiasmo correligionarios.

Corresponsal.

**No es la misma Comayagua**

Comayagua, 4.-Comunico a Ud. que en las elecciones de Autoridades Locales el Nacionalismo triunfó en esta ciudad obteniendo 522 votos, el liberalismo 486 votos; con estos resultados se convencerán una vez más los liberales que ya no es Comayagua da antes.

CORRESPONSAL.

**Esperan rectifique**

La Lima, 4.-Las Epístolas dedicadas al Dr. Callejas resultaron oportunas, y serán convincentes para él si se fija en aquel refrán de "Quien todo lo quiere, todo lo pierde;" es de suponer que dado su talento político, que no debe ser negativo, rectifique de verdad en tiempo, para que resplandezca su estrella.

MACISTE.

**Empleado que no debe remove**

Santa Cruz, Yojoa, 5. Sabemos que hace días máquinase contra actual Comandante Local Paulino Ordóñez, quien es prenda de garantía, orden imparcialidad; esas maquinaciones no deben tomarlas en cuenta señores jefes, porque mueven los intereses personalistas y no del pueblo que esta satisfecho de la actuación del señor Ordoñez. Oigase esto.

CORRESPONSAL.

**Para jardín zoológico...**

Sabanagrande, 5.-Actual Alcalde Camello, demas miembros Camellitos. Entrante un salvaje jumento, rebíata colaboradores borricos, grandísima culpa corruptor y sobornador Antonio R. Varela, desvergonzado heredero universal de don Modesto Lainez. Sabanagrande con el poder local en manos de ultramontanos se hundira p' siempre por culpa del capricho de un ingrato y mal nacido hijo.

Corresponsal.

**NOS ASOCIAMOS AL DUELO**

Co ayagua, 6.-Participole después de dilatada y pertinaz enfermedad, hoy a las 3 de la madrugada fallecio nuestro correligionario don Andrés Martínez, uno de los elementos que siempre estaba presto en los momentos mas difíciles para poner su contingente en bien del Nacionalismo; en nombre nuestra causa tributamos a esposa y demas familia sentido pésame.

CORRESPONSAL

**Resabios liberales**

Puerto Castilla, 30 de nov. recibido el 5 de dic.-Ayer, con lujosa mayoría triunfó candidato del Partido Nacional; colorados por cólera asaltaron las urnas, quebrándolas, rompiendo documentos y golpeando al joven José Parada Regidor electo Nacionalista; de nada les sirvió porque ya estaba practicado el escrutinio.

Corresponsal.

**Coloradismo azuleando**

Santa Cruz de Yoja, 10.-Ni la coalición Dr. López y Antonio R. Leiva pudo derrotar a Bustamante. Fíjense en esto: Amenizose triunfo con alegre serenata seguida de orden y entusiasmo, vivose alegremente el triunfo del partido liberal. Coloradismo azuleando. Amigos Calix y Molina entre nosotros.

Corresponsal.

**Mayoría absoluta 2138 votos**

Santa Rosa, Copán, 10.-Elecciones autoridades locales este Departamento, ganó Partido Nacional en 19 municipios, perdiendo en 3. Mayoría absoluta sobre liberales 2,138 votos, ganándose en esta cabecera y Corquín que han sido pueblos netamente liberales. Estamos en codiciones inmejorables.

Corresponsal.

**5 Municipios Azules y 2 colorados**

La Ceiba, 10.-Ganamos Jutiapa, Esjarta, San Franco. y esa. Goleta de hoy remito le datos numéricos que me pide.

Corresponsal.

**Empezamos a meternos**

Danlí, 2.-El resultado de las elecciones, triunfo obtenido del Nacionalismo del Depto: Yuscarán, Guinope, El Paraíso, Moroceli, Alauca y Potrerillos.

CORRESPONSAL.

**Se triunfó en la Capital**

Comayagüela, 2.-Resultado elecciones, siguiente: Tegucigalpa: Papeleta Nacionalista José María Casco..... 1745 votos, liberal Julio Zamora 806 y partido socialista 34. Comayagüela fórmula liberal Terencio Z. Amador 546 votos, la Nacionalista García Matamoros 542 votos.

CORRESPONSAL.

**En las Supremas no habrán colorados**

Copán, 2.-Elecciones autoridades locales este Depto. efectuáronse en mayor orden, habiendo triunfado el Nacionalismo en 19 pueblos, inclusive Santa Rosa y Corquín donde siempre había triunfado la papeleta liberal. En 3 pueblos de los más insignificantes triunfaron adversarios; esta elección pone en relieve los prestigios del Nacionalismo.

CORRESPONSAL.

**Felicitemos a Hidalgo**

Candelaria, 2.-Triunfamos elecciones. Alcalde nuevo año, honrado caballero don Juan Hidalgo, Nacionalistas de plácemes.

CORRESPONSAL.

**Sin mayor trabajo se triunfó**

San Vicente Centenario, 2.-Elecciones autoridades locales practicáronse orden. Liberalismo hizo supremos esfuerzos por conseguir triunfo sin obtenerlo; Nacionalismo sin mayor trabajo triunfó espléndidamente con mayoría absoluta. Oportunamente enviaré fondos; tengo a cobr r tres series, mándeme recibos.

CORRESPONSAL.

**No la vuelven a oler.....**

Apacilagua, 2.-Elecciones autoridades locales en éste, dieron triunfo al Nacionalismo con gran mayoría. Evidentemente nuestro Partido encuéntrase compacto y puede juzgarse un éxito seguro en las elecciones próximas de autoridades Supremas.

CORRESPONSAL.

**Les ha entrado pánico**

Lejamaní, 2.-En elección autoridades locales triunfó fórmula del último convenio del Partido Nacional así: Alcalde Corl. Andrés Jiménez, regidor José Angel Rodríguez Sindico don Cleto Jiménez, con una lujosa mayoría nunca alcanzada en elecciones anteriores. A los liberunistas de éste les ha causado pánico el triunfo del Nacionalismo.

CORRESPONSAL.

**Las 100 puertas de Amador**

Choloma, 2.-Triunfamos elecciones; mal carpintero tenía la "República", desplomándose tan nuevas las cien puertas abiertas liberalismo; mejor profeta el Coronel Coto diciéndole que tenía una; que en paz descance Pituro.

Afmo.

CORRESPONSAL.

**Nacionalismo fuerte y unido**

Aramecina, 2.-Nacionalistas nuestro pueblo honra participar a Ud. que en elecciones de anteaer nuestra fórmula encabezada por Coronel Rogelio E. Villatoro obtuvo 227 votos por 98 que a duras penas alcanzaron los colorados; obteniendo así 129 votos mayoría sobre adversarios, demostrando Nacionalismo que es fuerte y unido.

CORRESPONSAL.

**El Nacionalismo se impone**

Dulce Nombre, 2.-Elecciones practicáronse en absoluta libertad y completo orden; triunfo fórmula Nacionalista encabezada por líder Francisco Menbreño. Autoridades este municipio son dignas del puesto que desempeñan.

CORRESPONSAL.

**Sólo hay Cariístas**

Roatán, 2.-Aquí ganó elecciones autoridades locales el Partido Nacional, con una mayoría abrumadora; en el partido liberal lanzáronse dos candidaturas obteniendo la primera 115 votos y el segundo 42. Que dirá tío "tecolote" ahora? Que se convenza que donde quiera solo habemos cariístas disiplinado organizados; próximo correo daré datos de más municipios.

CORRESPONSAL.

**30 liberales q' protestan**

Villa San Antonio, 2.-Desmoronamiento partido liberal es b r b a r o; muy pronto le enviaré treinta adhesiones al Nacionalismo, solamente de esta población; probablemente de aquí a febrero del año entrante quedarán muy pocos en la República. Se asegura que sacamos mayoría en el país.

Corresponsal.

**Despidanse Srs. liberales**

San Sebastián, 2.-Triunfamos Nacionalistas elección municipalidad, con 10 votos más sobre liberales.

CORRESPONSAL.

**Paloma mensajera**

Amapala, 3.-Anteayer en el lugar llamado "Caracol" el señor don Virgilio Padilla, tiró una paloma de mar a la cual le halló un anillo de metal en la pata derecha en el que estaba grabada esta inscripción, "Notify biological, surbey Washington D. C. A. 526021."

CORRESPONSAL.

**Se triunfó en toda la República**

Erandique, 3.-Subcomités Nacionalistas estos pueblos no han recibido hasta ahora ninguna circular r e s p e c t o triunfos del Nacionalismo en la República en las elecciones Autoridades Locales practicadas el 29 del mes pasado. Particularmente si sabemos que a cabecera Departamental han llegado en abundancia r e s p e c t o a resonante triunfo de nuestra agrupación.

Corresponsal.

**El pueblo levanta la frente**

Tutule, 3.-Me es grato comunicarle que triunfamos elecciones autoridades locales con cedula Nacionalista, siendo esto una prueba más que dá al adversario; una victoria para los dirigentes y Jefe del Partido Nacional, que el pueblo hondureño levanta la frente con nuevas miradas salvadoras. Viva Honduras!

Corresponsal.

**La mejor respuesta a Meza Calix**

Erandique 4.-La mejor contestación cierta y elocuente que se puede dar al mensaje del General Meza Calix, dirigido de Gracias a "El Cronista," el 16 de noviembre próximo pasado, es el resultado de las elecciones de Municipalidades en este Departamento en las que el Nacionalismo en abierta lucha triunfó con mayoría aplastante.

CORRESPONSAS.

**La mayoría obtuvola P. Nacional**

Ocatepeque, 5.-Nacionalismo triunfo esta ciudad, Concepcion, Santa Fe, Lucerna, San Francisco del Valle, Mercedes, Dolores Merendon, Sensenti; San Marcos Mixta; perdio Nacionalismo en San Jorge, San Fernando, La Encarnacion, Sinuapa, Fraternidad, con poca mayoría. Belén hubo protesta. En los pueblos donde fue mixta mayoría tiene el Partido Nacional.

CORRESPONSAL.

# Municipios en donde triunfó EL NACIONALISMO

Municipios	P. Nacional	P. Liberal	Otros
1 Tegucigalpa.....	1.745	806	
2 Comayagua.....	522	498	
3 Puerto Cortés.....	503	000	433
4 Aramecina.....	227	90	
5 Concepción del Norte	250	134	
6 Lejamaní.....	86	43	
7 Ajuterique.....	151	96	
8 San Sebastián....	69	59	
9 La Trinidad.....	86	33	
10 Lamaní.....	179	16	
11 San Jerónimo....	130	43	
12 Meámbar.....	48	31	
13 Minas de Oro.....	93	66	
14 Esquías.....	191	118	
15 O p o t e c a.....	242	48	
16 Ojos de Agua....	121	00	
17 La Villa de Sn. Antº	190	142	
18 San José de Comaya.	77	34	
19 Siguatepeque....	411	213	
20 N a c a o m e....	506	184	
21 Goascorán.....	319	250	
22 L a n g u e.....	390	387	
23 San Lorenzo.....	264	00	
24 A m a p a l a....	214	82	

## DIRECTORIO PROFESIONAL

- Dr. Arturo Zelaya Z.**  
Médico y Cirujano  
Dedicado al ejercicio de su profesión.
- Alfredo Quiñonez A.**  
Profesor de música  
Da clases a domicilio
- Lic. Gualberto Cantarero P.**  
Abogado y Notario Público  
Dedicado al ejercicio de su profesión
- Dr. Pablo Moncada B.**  
MEDICO Y CIRUJANO  
Dedicado exclusivamente a su profesión.  
Oficina: contigua a la Farmacia Central.  
Progreso. Honduras. C. A.
- Dr. Juan L. Lynch**  
Cirujano-Dentista  
  
Extracciones absolutamente sin dolor  
Trabajos garantizados
- P. M. Porfirio García**  
TENEDOR DE LIBROS  
Ofrece sus servicios profesionales.

### PROTESTA

Yo, Ezequiel Arias Cárcamo, mayor de edad, soltero, militar y de este vecindario, por la presente hago constar: que habiendo perdido una partida de Dominó con un Nacionalista comprometiéndome hacerme azul, procedo inmediatamente a ratificar el presente; firmo con testigos.

Ezequiel Arias C.

Testigos: A. Bonitto C. M. T. Padilla.

### Una Estudiantina

El Coronel don Wilfredo Antúnez M., como que piensa organizar una estudiantina, pues le hemos visto en su mesa de trabajo, varios instrumentos: Acordeones y Guitarras. Le deseamos un buen éxito al Corl. Antúnez M.

**Lic. Carlos Zepeda**  
Abogado y Notario Público  
Residente en SAN PEDRO SULA.  
Sa. Calle Pon ante  
Atiende especialmente, recursos en la Honorable Corte de Apelaciones de esta Sección.

## El Héroe de la Patria

Todos tus hijos, tan fieles y fuertes  
Irán a rendirte humilde homenaje;  
Buscando en el Héroe.....de un pueblo angustiado  
Un Dios de Paz, el pueblo te llama.  
Recuerdas que siempre  
Con Gloria triunfante,  
¡ un eco.....vibrante  
Oístes al pueblo, cantar tu canción?

Con ansias más grandes  
Alaban tu nombre;  
Recibe a tus hijos, tus hijos te aman  
¡ llegan, cual aves.....  
Ansiosos a verte,  
Serán siempre tuyos, sabiendo quererte.

Serás el orgullo de tu Patria,  
El consuelo de tus hijos;  
Romperás fuertes cadenas....  
A un pueblo de angustias y de penas.

Porque tú eres el hombre, que  
Revistes de pureza el alma,  
Enseñando tu doctrina bienhechora  
Sin envidias, sin odios ni ambiciones.  
¡ es tan grande nuestra fe en tus bondades  
Desde ahora.....nuestro Padre te llamamos.  
Es la Patria que siempre te bendice, y  
No se olvida jamás de tus virtudes;  
Te llaman, tus hijos que te quieren  
El Dios de Paz y de sociogo.

G. M. Fernández.

Ajuterique, octubre de 1931.

## El Pelo en.....

Viene de la 1a. página.  
derrota. El pueblo hondureño no está formado por una manada de chiyos que no sea capaz de hacer comparaciones y comprender que el liberalismo en el poder, "es el desastre del país." Ojalá q' Pituro continúe su campaña periodística, de ella algo bueno sacará el Nacionalismo. Que continúe llamándonos cachurecos; que siga diciendo que somos amigos del entierro y el destierro, que con eso, le podemos asegurar que, si este año ganaron elecciones en 44 Municipios, el año entrante se quedarán con un CUATRO y quien sabe....

### La gran pensada de Pituro

Qué el liberalismo ha sufrido una gran paliza? No importa. Eso no pasará otra vez. El colega Pituro ha encontrado el remedio. Suponemos que gritó EUREKA cuando dió con esa panacea. Nosotros aplaudimos su idea y Dios quiera que no se le haya quebrado el magín al autor Pituro; porque realmente que, eso de lanzar a los cuatro vientos la idea de que Changel, Chema y el otro Chema salgan en visita de pueblos, es una idea salvadora. Ni Hoover hubiera tenido esa pensada. Quedamos esperando la visita de los referidos señores.

### No irá a Tegucigalpa

Don Joaquín Medina Planas, por sí y a nombre de otros caballeros, pide a varios liberales de ésta, que vayan a la capital para cambiar impresiones sobre los asuntos liberales que se presentan con tan mal cariz; entre los

## SALUDO

Se encuentra entre nosotros, procedente de Belice, nuestro particular amigo y correligionario, Coronel Mariano González, a quien tenemos el gusto de saludar, deseándole grata permanencia y que los aires nativos le sean propicios para su bienestar personal. El Coronel González viene plétórico de energías, y no dudamos las pondrá al servicio del Partido Nacional.

### Gran velada el sábado

El sábado de la presente semana, a las 8 p. m., habrá una gran velada Lírico-Musical a beneficio del Templo Católico, para lo cual se invita muy atentamente al público teleño.

Esperen Programas.

### Esperamos Ser Oídos

Encarecidamente suplicamos a nuestros Agentes nos envíen cuanto antes los fondos que hayan colectado; tenemos ingente necesidad de dinero para sufragar los gastos que impende esta publicación.

Hay algunos Agentes que ni siquiera los de la primera han remitido; a estos se lo suprimiremos, porque así no podemos luchar, pues no recibimos subvención alguna; lo sostenemos a base de suscripciones entre los nacionalistas.

Es vergonzoso que un Partido organizado y fuerte, no pueda sostener un periódico!

llamados está Moncho Bueso; le preguntamos si iría y nos dijo: "y yo a qué voy a ir?" Y hace bien Moncho; no debe revolverse con ese coloradismo, él que es un verdadero liberal.

T A L M A.

San Pedro Sula, dic. 5-31.

## Este es el sentir unánime del pueblo hondureño

Roatan, 2 de nov. de 1931.  
Sr. Dtr. de "Defensor Nacional."  
T e l a.

Es sensible que el Dr. Venancio Callejas, no atienda en los actuales momentos como es debido, a la obligación de laborar por la unidad y concordia del Partido Nacional, en su carácter de Presidente del Comité Central, y como miembro importante de dicha entidad política. Que secunde al Jefe del gran Partido Nacional, Gral. Tiburcio Carías A.; que des de sus predios agrícolas dirige comisiones a diferentes partes de la República, para zanjar las divisiones que se presentaron en la designación de candidatos para Autoridades Locales.

Que sepa y entienda el Dr. Callejas, que el hombre de hoy en día y de la situación, es el Gral. Carías; y que él (Callejas), es un angel dentro del seno del Nacionalismo, y que todos los nacionalistas le guardamos aprecio como correligionario; y que si él tiene su ambición de ser Presidente, como lo dicen los cheles, que espere su turno que se le ha de llegar; y que, por hoy, sólo el nombre del General Carías Andino, es el que palpita en el corazón del conglomerado del Nacionalismo. Además, todos los Nacionalistas de este puerto les ha causado indignación sus procedimientos, y no creemos más que son manobras de los del trapo chele; que el Dr. Callejas se ha dejado sorprender.

E. Montoya Vega.

## Jira Política

La Villa de San Antonio, 26 noviembre 1931.

Sr Coronel don Rosalio R. Zavala, Tela.

Ruégole dármele cabida en el importante semanario que Ud. dirige en esa, a la siguiente crónica.

El domingo pasado salimos a la a'idea de Flores en compañía de los fervientes Nacionalistas de esta población, los señores don Eusebio Castillo V., don Armando Maradiaga y el suscrito; como a las 8 a. m. llegamos; antes de llegar a orillas de la población, daban vivas al Partido Nacional más de 60 correligionarios; también vivaban al Jefe Supremo del Partido al Dr. y Gral. don Tiburcio Carías Andino. El Presidente del Subcomité Nacionalista de La Villa de San Antonio, don Eusebio Castillo V. y don Armando Maradiaga, contestaron a los vecinos de Flores con palabras muy plausibles y halagadoras en favor del Nacionalismo; al mismo tiempo les manifestamos que diariamente recibíamos circulares del Comité Central, manifestándonos que son innumerables las adhesiones de liberales principales al Partido Nacional.

El objeto principal de nuestra visita a Flores fue con el fin de reorganizar el Subcomité, para lo cual nos reunimos en casa del correligionario don Rafael Díaz, habiendo quedado bautizado dicho centro político con el nombre de "Los Tenampúas".

Le manifiesto, Sr. Director, que regresamos muy satisfechos de esa jira por el buen éxito alcanzado.

Este Subcomité Nacionalista lo felicita por su buena labor que está haciendo en su importante Semanario Político en bien del Partido Nacional; sus Epístolas para el Dr. don Venancio Callejas valen la pena leerlas.

Siempre seguirá escribiéndole su amigo y correligionario.

Guillermo Torres.

En esta Imprenta encontrara toda clase Tarjetas especiales para año nuevo y tipos propios para esta clase de trabajos. Lo esperamos.

## United Fruit Company

The Great White Fleet

En conexión con la Tela Railroad Company

Lujosos vapores entre la Costa Norte de Honduras y Puerto Barrios, Guatemala

\$ 10 en Camarotes de 1a. \$ 7.50 en 2a. Clase

Estos vapores salen de Tela una vez por semana, cada jueves en la mañana. Viaje confortable y lujoso, principalmente para los pasajeros a lo largo del Ferrocarril Nacional. Estos pasajeros tomarán el tren de San Pedro Sula el miércoles por la tarde para Campana, donde trasbordarán para Melcher y el Ferrocarril de la Tela Railroad Company. Permisos de embarque serán facilitados en el propio muelle de Tela por un empleado de la Comandan. Reservas para pasajes se podrán arreglar anticipadamente por telégrafo, con H. F. Nolte, Agente de vapores de Tela. El pasajero necesitará llevar solamente su pasaporte visado.



Viajar comodamente sin aumento de costo en vapores lujosos de la Gran Flota Blanca

Un vapor directo para New Orleans cada jueves, y otro para New York cada lunes alternado.

Pasaje en primera, inclusive alimentos: para New Orleans 85.00 oro. para New York, 115.00 oro

R. K. THOMAS, Gerente.  
TELA RAILROAD COMPANY.

Salida para New Orleans, cada jueves en la mañana, vapores "Abangares" y "Tela". Salida para New York, cada lunes alternado por la tarde, vapores "Carrillo" y "Tivives". Además, hay servicio directo desde Charleston, Mobile, Philadelphia y Boston sin itinerario fijo. Pormenores se darán gustosamente a los interesados en las oficinas de la Tela Railroad, Co. Tela y Tegucigalpa.